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深水埗社區協會有關租金政策檢討的立場書  
 

2006 年 4 月  
 
近日，香港房屋委員會推出租金政策檢討諮詢，當中文件內容包括 :計算
公屋租金與入息比例中位數時剔除綜援戶、按物價指數調整租金，按樓

層、座向及單位景觀收取不同租金等多個方案，對公屋租戶影響巨大  
  
修改租金定義扭曲公屋居民貧窮狀況  
  
在諮詢文件中，房委會建議在計算租金與入息比例中位數時剔除綜援戶、

管理費及差餉。諮詢文件稱，公屋綜援戶的負擔能力不成問題，我們認為

綜援家庭同樣有住屋開支負擔。綜援家庭的租金與入息比例中位數比例過

往一直高企，其原因乃綜援金額偏低，一但將綜援戶剔除，將會扭曲公屋

住戶的生活水平。另一方面，房委會參考私人樓宇的做法，提議在租金定

義中剔除管理費及差餉，此舉將會使租金與入息比例中位數大幅下降，從

而令房委會有空間加租，同時，差餉作為房屋開支一部份，亦不應被剔除。 
  
先減租，後諮詢  
  
自 2000 年起，租金與入息比例中位數已超個 10%，至 2005年第三季更高
達 14.6%，這顯示公屋居民在經濟不景時收入大幅下降，與此同時，房委
會對新樓定租亦不斷攀升，最貴的公屋單位租金接近 4000元，這使重建以
及輪候上樓的街坊難以負擔。我們認為，房委會必須正視公屋租金已遠超

入息比例中位數百分之十的問題，必須按照法律先減租，解決居民燃眉之

急，然後再作諮詢。  
  
市場化有違公屋設立原意  
  
除了修改租金定義外，房委會還提出，「實施以單位樓層、坐向及景觀為

基礎的不劃一租金」。房委會聲稱引入上述市場化模式可增加居民的選

擇，然而，公屋卻有別於私樓，在入住公屋時須經過房委會的編配及審查，

居民的選擇並不會因為推行不劃一租金而有所增加。反而，較貧窮的公屋

居民若要減低租金的負擔，可能要被迫選擇質素較差的低租值單位；而不

想入住質素較差單位的居民，就只能承受超於現時水平的較貴租金。這種

「能者擇優」的市場化政策，最終只會加重貧困居民的生活負擔，有違房

委會「為有需要人士提供房屋」的成立原意。此外，我們亦須留意剔除綜

援戶涉及改變租戶身份，有可能抵觸法例。  
  
此外，房委會提出分拆差餉及管理費、定期租約等政策。我們認為，這些

市場化的政策將會扭曲房委會的成立目標及功能。作為公營房屋，公屋建

立的目標是要滿足市民的住屋需要，讓基層市民安居樂業。引入以成本利

潤為先的市場原則，只會加重低收入居民的負擔。  
  
最後，本會重申：  
1.  反對房委會繞過法例修改租金定義。   



2.  租檢文件提出，在計算租金與入息比例中位數時剔除綜援戶、管理費
及差餉，其目的實為加租，房委會應先減租、後檢討。  

3. 反對不劃一租金。  
4. 房委會應「減租回水」至租金與入息比例中位數低於 10%。  


